
 CONSELHO UNIVERSITÁRIO - CONSUNI 

ATA DA SESSÃO PLENÁRIA - N° 11/2022 

Aos onze dias do mês de agosto de dois mil e vinte e dois (11/08/2022), quinta-feira, na sala C 1 

108 do Campus I da Fundação Universidade Regional de Blumenau – FURB, reuniram-se 2 

ordinariamente, sob a Presidência da Reitora, Professora Marcia Cristina Sardá Espindola, os 3 

membros do Conselho Universitário - CONSUNI da Fundação Universidade Regional de 4 

Blumenau - FURB, em atendimento ao Edital de Convocação nº 11/2022, de nove de agosto de 5 

dois mil e vinte e dois (09/08/2022). Estiveram presentes os conselheiros João Luiz Gurgel 6 

Calvet da Silveira, Anderson Rosa, Andrea da Silva, Carla Fernanda Nolli, Ciel Antunes de 7 

Oliveira Filho, Cyntia Bailer, Denise Izaguirre Anzorena, Fábio Luis Perez, Feliciano Alcides 8 

Dias, Germano Adolfo Gehrke, James Dadam, Jamis Antonio Piazza, Kátrin Aline Osti, 9 

Leonardo Beduschi, Marcel Hugo, Morilo José Rigon Júnior, Nicolau Cardoso Neto, Oklinger 10 

Mantovaneli Junior, Ralf Marcos Ehmke, Ricardo Kramer, Romeu Hausmann, Sandro Lauri da 11 

Silva Galarça, Sérgio Luiz Pereira, Simone Wagner, Tarcísio Alfonso Wickert, Vanderléia 12 

Botton, Sabrina dos Santos e as servidoras técnicas administrativas Ana Clara Lenzi e Natália 13 

Locatelli. Não compareceram os conselheiros Alexandre Carvalho Brígido, Eduardo Deschamps, 14 

João Natel Pollonio Machado, Manfredo Krieck, Marcio Cristiano de Souza Rastelli, Renato 15 

Mór, Luís Gustavo Pscheidt, Luiz Henrique Dias Christ e Maria Eduarda Pereira. Os 16 

conselheiros Fábio Marcelo Matos, Henriette Damm, Maria Luci Bittencourt, Mohamed Amal, 17 

Rodrigo dos Santos Cardoso, Rui Barboza e Valmir Antonio Vargas justificaram a ausência. Às 18 

quatorze horas e dezoito minutos (14h18), verificada a existência de quórum, a Presidente 19 

iniciou a sessão agradecendo a presença de todos. Em seguida, deu a posse e as boas-vindas aos 20 

novos diretores de unidades universitárias e ETEVI, membros natos do CONSUNI, para o 21 

mandato de 2022-2026. Na sequência, a Presidente fez a leitura da ordem do dia. No item 1 – 22 

Discussão e votação da ata da sessão plenária realizada no dia 14 de julho de 2022, a ata foi 23 

aprovada por unanimidade, sem emendas.  No item 2 - Leitura de expediente, a Presidente fez 24 

a leitura do ofício nº 005/2022/GAVICE, oriundo do Gabinete da Vice-Prefeita de Blumenau, a 25 

respeito da cedência do Centro de Operações do Sistema de Alerta da Bacia Hidrográfica do Rio 26 

Itajaí-Açu – CEOPS. No item 3 – Informes da Reitoria. A Presidente informou sobre a visita 27 

do Ministro da Educação, Victor Godoy, à FURB, para assinatura de um termo de compromisso 28 

que tem por objeto “a conjugação de esforços dos partícipes, dentro de suas respectivas 29 

competências/atribuições, com vistas à realização de estudos de viabilidade técnica para a 30 

federalização da FURB”. A visita ocorrerá no dia 23 de agosto. Na sequência, passou-se ao item 31 



4 – Processo para discussão em plenário, do qual registro o seguinte resultado: 4.1 Processo 32 

nº. 016/2022 – Proposta Orçamentária da FURB para o Exercício Financeiro de 2023. 33 

Relator: Danrlei Anderson Peyerl. A palavra foi concedida ao relator, que fez a apresentação 34 

do relato e a leitura do seu parecer, no qual assim se manifestou: “Diante da análise efetuada, 35 

somos de parecer favorável à aprovação: a) da Proposta Orçamentária Anual para o exercício 36 

financeiro de 2023, a ser encaminhada à Secretaria de Gestão Governamental (SEGG) da 37 

Prefeitura Municipal de Blumenau (PMB), recomendando a distribuição das cotas orçamentárias 38 

entre as unidades orçamentárias; b) da minuta de Resolução que estabelece a Proposta 39 

Orçamentária Anual da Fundação Universidade Regional de Blumenau – FURB para o exercício 40 

financeiro de 2023; e c) recomendamos, com base nas legislações vigentes, que as despesas 41 

fixadas ocorram somente quando houver o efetivo recebimento das receitas estimadas, sobretudo 42 

no que diz respeito às receitas de ensino e despesas com folha de pagamento, e que as 43 

contingências necessárias ocorram a partir do primeiro mês do próximo exercício financeiro”. 44 

Em discussão, os conselheiros Sérgio Luiz Pereira, Ciel Antunes de Oliveira Filho, Ralf Marcos 45 

Ehmke, Marcel Hugo e Kátrin Aline Osti se manifestaram. Em votação, o parecer e a minuta de 46 

Resolução foram aprovados por maioria, vinte e sete votos a um (27 a 1), sendo o voto contrário 47 

do conselheiro Sérgio Luiz Pereira, o qual enviou a seguinte declaração: “Votei contra a 48 

aprovação da Proposta Orçamentária da FURB para o exercício de 2023 pelas seguintes razões: 49 

1) No relato está previsto um déficit em 2023 no valor de 47,2 milhões. Esse valor é em torno de 50 

17% de déficit frente ao orçado total previsto no valor de 265,8 milhões. Este valor de déficit é 51 

incompatível para que a FURB possa funcionar normalmente. No balanço de 2021 tivemos 24 52 

milhões de déficit (4º ano consecutivo de déficit e valor crescente), o que daria em torno de 2 53 

milhões de déficit mensal. Com 47 milhões previstos de déficit para 2023, este valor mensal 54 

praticamente duplicaria, sendo em torno de 4 milhões ao mês. A maior parte dos 24 milhões de 55 

déficit em 2021 foram repassados ao ISSBLU sob a rubrica de Parcelamentos, ou seja, não foram 56 

pagos e foram protelados pro futuro. A FURB paga mensalmente em torno de 2 milhões ao 57 

ISSBLU, o que somaria um valor de 24 no ano. Como o déficit previsto para 2023 é de 47 58 

milhões, outras rubricas não poderão ser pagas. É urgente que a FURB diminua seus gastos 59 

quando os valores de receita esperados não são executados. A maior despesa, a folha de 60 

pagamento, no caso principalmente das horas docentes precisam ser diminuídas. Horas não 61 

classificadas e horas atividades pagas a professores substitutos (que é inclusive ilegal conforme o 62 

inciso II do artigo 4o da lei municipal 745/2010) precisam ser cortadas. É necessário uma 63 

readequação do quadro de horas em relação ao que a FURB executa de receita; 2) A FURB não 64 



pode continuar criando cursos ou turmas deficitários, o que já está ocorrendo nos últimos 6 anos, 65 

onde o número de novos alunos não pagam as novas despesas criadas para implantação do curso 66 

ou turma; 3) Deve-se aumentar o número de alunos da especialização, receita que não tem o 67 

mesmo problema da graduação - por causa da implantação do 9o ano do ensino fundamental e 68 

pelo número menor de alunos concluintes do ensino médio - seja pela concorrência menor e da 69 

qualidade dos cursos de Pós da FURB, seja pelos custos menores, seja pelo número de mais de 70 

50.000 pessoas que já se formaram na FURB onde seria um público alvo da especialização por já 71 

conhecer a FURB, seja pelo menor tempo de curso, entre outros. A FURB já teve no início da 72 

década de 2010 em torno de 4000 alunos na especialização. Agora tem em torno de 200 alunos, 73 

ou seja, 5% do que tinha a 10 anos. A especialização é uma das duas opções de receita que a 74 

gestão da FURB deveria incentivar, além da prestação de serviços; 4) Aumentar a receita e 75 

também o resultado das receitas oriundas da Prestação de Serviços. Os concursos são um tipo de 76 

prestação que deve continuar. Mas além das receitas crescentes deste tipo de serviço, as despesas 77 

aumentam na mesma proporção, onde o resultado fica menor. Resultado maior neste tipo de 78 

serviço pode comprometer a qualidade dos concursos. Outros tipos de prestação de serviços 79 

devem ser fomentados aumentando o leque de opções; 5) Parcerias com órgãos públicos 80 

precisam ser incentivadas como opções de receitas, além de serviços próprios; 6) Vários valores 81 

da peça orçamentária estão muito otimistas, com valores incluídos para fechar o equilíbrio entre 82 

receita e despesa. Na execução orçamentária de 2021, aprovado recentemente pelo balanço do 83 

mesmo ano, houve uma diferença de 50 milhões a menos nos valores de receita. É muita 84 

diferença no valor orçado de receita, o que obviamente precisa ser diminuído na questão da 85 

despesa; 7) Não há uma política de Gestão de Pessoas que direcione recursos, materiais e 86 

pessoas para o melhor aproveitamento dos servidores técnicos na FURB. Vários colegas são 87 

subaproveitados o que acarretam contratação temporária para suprir as faltas de pessoal. 88 

Procedimentos não são mudados para simplificação das tarefas e consequentemente a burocracia. 89 

Estruturas de administração são repetidas, como na gestão acadêmica dos cursos de Pós-90 

Graduação, que poderiam ser centralizadas em uma única Central de Atendimento. Não é 91 

necessário somente através de uma Estatuinte esperar que estas condições de gestão sejam 92 

alteradas. Condições de trabalho, questões salariais e reconhecimento do trabalho do servidor 93 

não existem em número mínimo o que acarreta a saída e fuga de colegas que tem um 94 

conhecimento da Universidade, e quando são substituídos, os novos precisam ser retreinados 95 

novamente. O programa "Eu levo a FURB no Coração" é uma ferramenta válida, mas o real 96 

reconhecimento do trabalho do servidor deveria ser no dia a dia dele, e não somente quando faz 97 



25 ou 30 anos, ou quando se aposenta. Vários colegas inclusive não participam deste tipo de 98 

"homenagem". Até porque muitas vezes soa hipócrita a "homenagem", mas no dia a dia do 99 

trabalho o reconhecimento não é o mesmo. 8) Não cabe na situação hoje da FURB a gestão fazer 100 

concurso pro quadro de servidores técnicos. O número de temporários precisa ser diminuído. 101 

Sabemos que esta questão foi solicitada pelo MP por causa do número de temporários. Mas não 102 

existe apenas a opção de concurso pro quadro. Existe a opção de diminuição nos temporários 103 

pelas questões que citei acima. Obviamente que o percentual de servidores da FURB do quadro 104 

deveria ser o maior possível, para que os valores pagos de previdência fossem pro ISSBLU, e 105 

não pro INSS, no caso dos temporários. Mas na atual situação de atrasos, parcelamentos e 106 

reparcelamentos de valores não pagos para o ISSBLU pela FURB, os novos valores mensais de 107 

previdência oriundos de concursos do quadro aumentariam também o valor não pago mensal e 108 

consequentemente a dívida da FURB perante ao ISSBLU. Não podemos ficar esperando a FURB 109 

virar Federal ou Estadual como única alternativa frente aos crescentes déficits e dívidas. A venda 110 

de terrenos/prédios é um processo lento, obviamente necessário, mas não acontece na mesma 111 

velocidade que deveria pra diminuir a dívida com o ISSBLU, até porque o déficit mensal 112 

continua. Finalizo que o percentual da receita oriunda de valores do UNIEDU faz a FURB ficar 113 

refém de receitas que podem, de um ano pro outro sofrer diminuição ou corte, o que já aconteceu 114 

em passado recente em relação ao FIES." Parecer do CONSUNI nº 017/2022. No item 5 - 115 

Comunicações pessoais, não houve manifestações. Às dezesseis horas e cinquenta e dois 116 

minutos (16h52), a Presidente encerrou a sessão plenária, e, para constar, foi lavrada esta ata 117 

que, depois de lida e aprovada, vai assinada por todos os conselheiros presentes. Blumenau, 11 118 

de agosto de 2022. 119 
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